
立法會二題：足球發展 
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  以下為今日（十二月二十一日）立法會會議上詹培忠議員的提問和民政事務

局局長曾德成的答覆：  

 

問題： 

 

  根據國際足球協會的資料，本年十一月香港男子足球隊的世界排名下跌至第

168 位，創下歷史新低。就此，政府可否告知本會： 

 

（一）鑑於香港曾經被譽為「遠東足球王國」，在 1958 年的亞洲運動會中，以

香港足球員為代表的「中華民國」隊奪得冠軍，是否知悉，導致香港男子足球隊

的世界排名創新低的原因為何； 

 

（二）鑑於香港足球總會（下稱「足總」）是負責香港足球發展的認可體育總會，

當局有否評估除監察足總如何運用政府的資助外，是否有需要監督或指導其運

作；及 

 

（三）現時政府有何政策或具體計劃加強推廣足球運動成為受全港市民歡迎及支

持的正當體育運動？ 

 

答覆： 

 

代主席女士： 

 

  足球運動向來受香港市民所喜愛。根據民政事務局委託政府統計處於 2010

年所作的調查顯示，足球是最多香港人有興趣觀賞和參與的運動之一。雖然過往

本地足球運動的發展有起有落，大家仍記得在 2009 年東亞運動會中，香港隊憑

藉頑強鬥志取得金牌，為香港足運寫下歷史性的一頁，令廣大市民都同感欣喜。 

 

  國際足球協會有一套計分制度，主要根據國際比賽的成績，每月會公布世界

各地足球隊的排名。上月份香港男子足球隊的排名跌至第 168 位，這的確值得我

們反思。香港足球隊的表現為何未如人意，各方面有過不少評述，立法會議員也

曾在動議辯論中表達過意見。 

 

  回答詹培忠議員問題的第一部分，民政事務局於 2009 年委聘顧問進行研

究，檢討本港足球的情況，以及就本地足球的發展提出可行方案。顧問認為，過

往影響本港足球水準的主要因素包括：缺乏發掘人才和培養年輕足球員的制度；



職業球隊、地區、學校各級足球比賽之間協調不足；訓練和比賽設施有限；以及

在本地以足球為職業的風氣不彰等。這些因素結合起來，造成惡性循環─球賽及

管理水準不高，導致觀眾人數下降，繼而影響門票收入以至傳媒報道賽事的興

趣，因而令贊助費和球員的收入減少，於是更少人願意投身足球。顧問認為，足

球領域的多個環節都需要改善，才可以把情況扭轉過來。 

 

  針對這些問題，顧問對香港的足球長遠發展提出一系列建議，重點包括改善

足球的管治、提升職業球隊和代表隊的專業水平、加強青少年培訓、改善設施，

以及成立足球訓練中心。 

 

  要落實這些建議，顧問認為香港足球總會（足總）作為香港負責推廣及發展

足球的認可體育總會，並為國際足球協會的屬會，應當在本地足運發展中擔當主

導角色；政府則應提供相稱及妥善協調的支援，包括投放資源和發展場地。 

 

  顧問研究報告於去年三月公布後，足總和政府都按顧問的主要建議進行了大

量工作。 

 

  回答詹議員問題的第二部分，政府一向尊重足總的自主權和獨立運作，不會

干預其會務。近期，為了落實顧問報告關於振興足球運動的建議，民政事務局成

立了足球專責小組，當中包括來自體育界及足球界的成員，以監督有關措施的推

行，並在過程中提出意見和協助。至於向足總提供的公帑，其運用亦受政府監管，

足總與康樂及文化事務署（康文署）簽訂了協議，承諾實施適當的內部管制，確

保以具成本效益和負責任的方式使用資金，亦要提交評核報告及定期提交進度報

告、財務報告等。同時，廉政公署亦為體育總會（其中包括足總）編制了一份《體

育總會防貪錦囊》，以協助體育總會進一步加強管治及內部管制。康文署和廉政

公署會協助體育總會實施錦囊所建議的管治最佳做法。 

 

  回答問題第三部分，政府和香港足球總會緊密合作，正推行「鳳凰計劃」，

以振興足運，具體計劃包括： 

 

（一）改善管治：因應顧問的建議，足總委聘了「改革顧問」重新審視其架構和

管治模式。今年四月，足總根據「改革顧問」的提議修改憲章，加入獨立董事和

為董事任期設限，又提高投票程序的透明度。為提高管理水平，更好地協調足球

發展，足總透過全球招聘委任了一位有體育管理經驗的行政總裁。 

 

（二）改善設施：康文署持續投放資源，未來五年會再有 21 個全新或經改建的

「第三代」人造草地足球場落成啟用，使人造草地足球場的總數增至 37 個，滿

足日益殷切的練習及比賽需要。另外，康文署已於 2010-11 球季開始，為甲組球



隊編配主場，協助球隊吸納更多支持者及贊助商。同時，民政事務局一直跟進在

將軍澳設立足球訓練中心的計劃，以提供具規模的高水平訓練設施配合本地足球

長遠發展的需要。 

 

（三）增加支援：為確保足球顧問報告的建議有足夠資源開展，經體育委員會同

意，政府將於未來三年裏每年預留 2,000 萬元，支持足總推行改革及落實長遠發

展計劃。 

 

  在地區足球的層面，政府已在今年十一月向地區足球隊發放一共 500 多萬元

的撥款，讓地區足球隊可以利用這些額外資源聘請教練、增添器材和改善球隊的

管理。青少年足球方面，康文署一直為各區的青少年足球發展計劃提供資助。 

 

  政府會繼續與足總保持溝通，協助足總推行「鳳凰計劃」，落實推廣本地足

球的長遠策略。 

 

  多謝代主席女士。 

完 

 

２０１１年１２月２１日（星期三） 

 


